
本报北京电（蔡因）由中国人民对外友好协会、超
艺理想文化学会、大名娱乐有限公司和国家大剧院联合
主办的“中国梦———纪念周恩来总理诞辰 !!"周年音乐
会”，将于 !月 "#日在北京举行。音乐会以“中国梦”
为主题线索，分为家国梦、世界梦和民族梦三大篇章，
通过周恩来的一生，深情描绘出近代以来中华民族生生
不息、不断求索、不懈奋斗的历史，充分体现民族豪
情。

据悉，音乐会将邀请李谷一、蒋大为、戴玉强、王
宏伟、祖海、魏松等歌唱家助阵，中国人民解放军交响
乐团担任交响乐演奏。多次参与主办纪念周恩来活动的
香港超艺理想文化学会，去年 !#月联合对外友协等机
构，主办了“魅力·智慧———美国人眼中的周恩来”大
型图片港澳巡回展。

新华社香港 !月 !日电 据香港电台消息，在埃及
当地提供协助的香港特区入境处人员表示，热气球事故
中最后 !名遇难者已通过 $%&测试确认身份，当局会
同保险公司、埃及医疗运送队和中国驻埃及使馆紧密联
系，尽快移送遗体返港。

中国驻埃及大使宋爱国在与埃及旅游部长会面后表
示，非常重视这一事件，外交部派工作小组到开罗提供
协助，过去几天内使馆、香港特区政府工作人员及埃及
各部门广泛接触，争取加快善后工作取得进展，'名遇
难港人的身份已获确认，大使馆会争取尽快将 '人遗体
运回香港，同时督促事故调查报告及妥善解决善后。

一个载有 ("人的热气球上月 )*日在埃及旅游城市
卢克索上空爆炸，来自香港、日本、法国和英国等地的
+'名游客遇难，其中包括 '名香港人。

$ 月 ! 日起，每名 !% 岁以上人士每次离开香
港时携带奶粉最多只能两罐共 !&'公斤，违者最高
可罚 "#万元港币及监禁两年。这一“奶粉限带令”
实施当天，香港海关截破 !#宗违规个案，拘捕 !#

人。香港近两年屡现奶粉荒，主因是水货客大量抢
购便宜又质优的港版进口奶粉输往内地获利。

自由市场的限购令

面对水货客，以自由市场著称的香港不得不采
取了最严格的限购令。“奶粉限带令”$月 !日起
实施，海关加派人手在 (个口岸加强执法，并设置
!)部 *光机检查过关旅客的行李。当天，海关破
!# 宗违规个案、拘捕 !# 人及搜出 "$ 罐奶粉，其
中 '人为港人。

在原本的水货客集散地港铁上水站，出现了久
违的清净场面，水货客手拖奶粉大排长龙甚至堵塞
交通的情形不复见。附近药房（香港许多药房出售

奶粉）变得冷清，有药房称，整个早上都无内地人
生意。

不过，水货客可能并未绝迹。有香港媒体采访
发现，罗湖口岸仍有部分水货客摆摊收货，一些水
客以蚂蚁搬家方式每次只带两罐过境，这让水货过
关成本一举增加 )倍。

内地售卖港产奶粉价格亦相继上调。据淘宝网
最新价格显示，美素佳儿一号一罐需人民币 $!'

元，比上月中售 +(#元贵一成；美赞臣二号最新价
格 $,"元人民币，比香港一般零售价贵约八成。

港商建议“水货超市”

奶粉限购令有悖于香港一贯的自由市场精神，
且给赴港自由行的内地游客带来不便，因而不乏争
议。香港食物及卫生局局长高永文 !日表示，限购
奶粉是不得已措施，其他享有自由贸易的地方，都
会因应有需要的物品，作出同样措施来应对，相信

不会影响自由贸易。
香港大部分进口货不抽税，因而价格比内地同

类商品便宜。如果一家店的货又便宜又好，顾客没
理由选择附近偏贵的其他店。在港深来往极为便利
的今天，水货客自然应运而生。其中悖论在于，水
货客在港购物并不违反香港法律，把零散货品带回
内地再集中销售虽类似走私，但内地方面对这些人
很难采取严厉措施。在内地封闭的年代，内地海关
连个人自用的手表与照相机都要登记，以防走水
货，没人愿意重回那个年代。

香港中原地产董事施永青撰文指出，在世界许
多地方，由于有税差，边境地方都有人走水货。税
低的地区通常会欢迎水货客来办货，有钱赚为什么
不赚？他建议，香港亦可以扩建罗湖火车站，在站
内设超级市场，专卖热门货品，如奶粉、益力多
等。这样，内地人就不用入市区买货，影响香港人
的日常生活。

+##" 年“胡连会”，开启了冻结 %# 多年

的国共两党关系，为后来两岸关系的发展起了

重要推动作用，被称为“破冰之旅”。+##'年

马英九上台，国民党在台湾重新执政，之后两

岸关系出现重大突破，继“三通”后，两岸经

济合作进一步走上了互惠化、制度化和正常化

的道路。这一切，与马英九的努力与国共关系

的改善都是分不开的。

遗憾的是，马英九自 +#!+年第二次当选、

国民党继续执政以来，两岸关系就难见迈大步

了。当然，经贸文化上的交流交往并未停止，

还在继续前进，但政治上尤其是涉及“深水

区”的问题，马英九当局总是“望而却步”，

不敢再迈出新的步伐。这与马英九在岛内政经

方面所遇到的困扰可能有关。

这次连战率团来大陆访问，也是在一个关

键时候。相信他的这次大陆行，是国民党主席

马英九先生所认可的。对其能否开创两岸关系

的新局，各方特别是两岸人民都充满期待。

两岸关系和平发展，是一个长过程，这个

过程究竟有多长，是客观形势决定的，决不可

人为地主观地强行缩短这个过程，这是非常重

要的。但作为当政者，应该主动地积极地“化

异求同”、谋求融合，不应该被动地、消极地

等待，甚至畏首畏尾、多方回避，不敢迈步，

不敢工作，这就不好了。

在台湾，有人希望把两岸关系固定化，永

远保持现状，这不符合客观规律。马英九两岸

政策的最大问题是，外怕美国，受美国“以台

制中”（实即以华制华）战略的牵制，至今不

能摆脱；内怕民进党，完全受其错误的“主权

观”所牵制，好像发展两岸关系就是“倾中卖

台”。美国和民进党给马英九套上的这两条绳

索，加上他自己的法统包袱，使得他和国民党在两岸关系上无法进一

步放开手脚，更好地有所作为。

前几天笔者遇到台湾一位朋友，他说，马英九第一任期间，为两

岸关系办了不少好事，这是应该肯定的。但他下一步如何？感觉就是

一个“拖”字，再拖三年，他的第二任就快到期了。马为什么会这

样？他说，马固然有“中国情”，“民族感情”，但他与美国的关系实

在“太深了”，美国人要“遏制中国大陆”，他不可能也决不敢去“冒

犯美国”。况且内有民进党拖后腿，动辄去美国“告洋状”，这就更增

加马英九的顾虑。

看来，在马任内两岸关系再开新局比较困难，但也不能说死，事

情总是不断变化的。连战说：“两岸政治接触是不可避免的。”我个

人很同意。两岸本来就是一家人，或早或晚、或快或慢，政治接触以

至进行政治谈判，最终实现和平统一，总有一天水到渠成。
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台湾各县市只有南投一个地方不临海，“靠海吃
饭”一直是众多居民的生活方式，远洋渔业则是台湾
的特色支柱产业。台湾现有渔港 ),, 多个，渔业主要
分为海洋渔业和渔业生产。岁月变迁，远洋渔业的作
业方式发生了变化，昔日靠海讨生计的渔民更多从事
了近海养殖加工。渔村码头依然繁忙，景象却有不同。

台湾渔业现状如何？发生了哪些变化？记者日前
走访了以远洋渔业著称的高雄和以近海养殖加工著称
的嘉义，一探究竟。

远洋渔业：整装再出发

早春 + 月，记者来到高雄前镇渔港，正巧碰上一
艘 +,,,吨级的运搬船“合群号”在码头卸货。一箱箱
鱼货被不断用吊网从船上卸下，一落地，船下的工人
立刻分拣，然后用传送带直接送到货主的卡车上。

前镇渔港属于台湾远洋渔业基地，是台湾捕获量
最多也是船舶吨位最大的渔港。“远洋渔船出海一趟
大概需要两三年时间，鱼货积累到一定数量后，往往
会委托‘合群号’这样的搬运船把鱼货冷冻后运回台
湾。”高雄区渔会鱼市场专员林祺豪告诉记者，这次刚
好碰上“合群号”从印度洋海域回港，运回以鱿鱼和
墨鱼为主的 +,,,吨鱼货。

台湾的远洋渔业长期居于世界前列。目前，年均
总产量超过 -, 万吨，总作业船数近 +### 艘，每年为
台湾创造的总产值逾 ###亿元（新台币，下同）。渔会
总干事吴敏贞告诉记者，近年来，远洋渔业面临诸多
挑战，台湾远洋渔业积极开拓资源、整合力量，加上
台湾远洋船队吨位大、设备先进、续航能力强、基地
分布广，还是维持了不错的发展态势。

港口码头因为远洋渔业的繁荣出现了新的“讨海
族”，每每有搬运船靠岸，就是他们开始忙碌的时候。
这些装卸工收入也不错，记者了解到，他们每天的人

均收入都在 !+##元以上。

传统渔村：渔民开工厂

嘉义县东石乡，,)岁的吴圳雄如今以养殖蚵仔为
业。工厂门前保留的旧船，却是老人家忘不掉的经历。
年轻时出海，现在做海产养殖，像吴圳雄这样的转变，
在东石乡并不鲜见。

近海和沿岸渔业曾是台湾渔业的重要组成，但随
着渔产资源枯竭及人员老化而逐渐萎缩。进入本世纪
以来，台湾致力于推动养殖渔业发展，这才有了传统
渔村变为“加工厂”的转变。

嘉义县养殖渔业生产区发展协会理事长陈振昆说，

台湾养殖业也经历了一个转变。开始以淡水鱼为主，
即青鱼、草鱼、鲢鱼、鳙鱼等，后来出于环保考量，
转向以海水或半海水养殖虱目鱼、乌鱼等。

养殖渔业的兴盛也带动了水产加工业的发展。在嘉
义布袋镇的正鑫水产加工有限公司，记者见到了 )!岁
的蔡凤祺。其父原从养殖虱目鱼起步，子承父业的他，如
今从事二级加工，每年可以处理逾 !,# 吨虱目鱼，生产
的虱目鱼丸通过台湾优良食品认证，已卖到了上海。

昔日渔港，如今已见不到清晨出海、夕阳鱼满仓
的情景，曾经的繁华逝去，如何转型？当地政府通过
整体规划，将渔港打造成休闲观光胜地。嘉义东石渔
港如今已成为台湾中南部颇具美名的观光景点，夕阳
美景、音乐悠扬，“捕获”众多游人前来休闲度假。

渔业转型：目光投向大陆

不论是在渔村或是码头采访，业者谈到未来的期
待和发展，都不约而同地将目光投向了大陆。

台湾渔会总干事林启沧表示，台湾渔业囿于海洋
资源有限等客观条件，未来将持续推动渔业转型发展。
扩大两岸渔业交流合作是台湾推动渔业转型的重要一
环。
“./0&对台湾渔业绩效非常卓著，不仅减少了关

税支出，降低了贸易成本，也扩大了台湾水产品市场
规模，有助于调节产销平衡。),",年，台湾冷冻秋刀
鱼销往大陆的数量为 )),,吨，而 ),")年达到 )&#万余
吨。这种‘爆量式增长’，完全有赖于 ./0& 的推动，
体现了两岸渔业交流合作的成果。”林启沧说。

林启沧还说，渔业是两岸非常重要的产业之一，
两岸互补性强，合作空间巨大。大陆经济发展迅速，
市场广阔，消费力强；而台湾具备技术和经验优势，
两岸未来在产业交流、海上保育等领域可以展开更广
泛的合作。

高雄忙捕捞 嘉义重养殖

台湾渔业转型日子还不错
本报记者 李炜娜文-图

渔获到岸，高雄前镇渔港立即卸货。

来自台湾的农学专家邱坤财 $ 年前来到浙江湖州市妙西镇五星

村，投资建设农业生态园。目前，生态园已引进凤梨释迦、莲雾等

!'个台湾品种热带水果和白玉苦瓜等 !#个台湾蔬菜品种。图为 +月

+'日，邱坤财查看凤梨释迦的长势。 新华社记者 黄宗治摄

台湾释迦 长在浙江
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云门舞集
《九歌》
大陆首演

香港实施严苛的奶粉“限带令”
首日拘捕携两罐以上离境的 !#人

本报特约记者 闵 喆
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埃及热气球事故
9名遇难港人身份获确认

新华社台北 !月 !日电（记者陈君）过去台湾民众
宴客最爱吃鱼翅，近年来在全球环保浪潮的影响下，鱼
翅逐渐从台湾大饭店的喜宴、年菜上消失。电视剧《甄
嬛传》在台湾的热播，使剧中多次出现的“东阿阿胶”
汤品，取而代之成为当下台湾食客的新宠。

!日出版的《中国时报》报道说，台湾动物社会研
究会前年发起“寻找幸福的翅膀———婚宴不用鱼翅”活
动后，岛内各大饭店陆续响应，包括君悦饭店、老爷大
酒店等知名饭店菜单上已不见鱼翅踪影。业者透露，餐
桌出现鱼翅已从“高贵”变成“罪恶”，多数新人都主
动拒绝。

君悦饭店公关总监李佳燕表示，该店去年承接 1,,

多场婚宴，只有不到 !,场新人要求增加鱼翅，九成以
上消费者都支持无鱼翅菜单，大量减少鱼翅消费。而六
福集团旗下的酒店里，许多食客改变嗜食鱼翅的习惯，
指名要点因 《甄嬛传》 走红的，以鹿筋、花胶熬煮的
“东阿阿胶”汤品。

市场需求的下降，使台湾渔民面临转型。据报
道，高雄港边冷冻柜最近塞满鲨鱼，连渔民也感叹从
未见过这般景象。去年台湾开始严禁“割鳍弃身”
（即将可制成鱼翅的鲨鱼鱼鳍割下而将去鳍的鲨鱼抛
弃大海），捕鲨必须“全鱼上岸”，大幅减少船长、船
员捕鲨意愿。

环保加《甄嬛传》影响

台湾民众拒鱼翅好阿胶

$月 +日，在埃及卢克索，热气球爆炸事故中国香

港遇难者家属在事故现场向遇难者上香默哀。

新华社发

纪念周恩来音乐会将举行本报记者

走访渔村


